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赵鹤飞有点萌，不是憨态可掬的那种萌，而是能让人顿生亲切的那种萌。白净、利索、文气，一说三笑，整
个一阳光大男孩。和他谈话，就像和邻居家暑假归来的大学生在聊天，完全没有隔阂感。非要对比的话，这两
者之间最大的不同，就是他浓浓的南阳口音实在有点难懂。赵鹤飞还是个认真的人，有一说一。很多事情介绍
完，他会特意加以区分，哪些是自己提的建议，哪些是他人提的建议，以免记者混淆了功劳。也许正是因为他
拥有这份认真，才在一个平凡的岗位上做出了不平凡的贡献。

问：听口音你应该不是商丘人
吧？

答：我是南阳人。2008年我从河
南机电高专毕业的时候，商丘阳光铝
材有限公司到我们学校招人。我是那
时应聘来的商丘。现在在商丘安家
了，也算是商丘人了。

问：在商丘这么多年，生活还习
惯吗？

答：刚来的时候真不习惯。水土
不服嘛，我对商丘的水特别不适应，
老感觉自来水里有一股土腥味，用自
来水洗脸都接受不了。那时洗脸我都
是把自来水烧开了、放凉了再洗。不
过现在好了，已经完全适应了。

问：在工作中有没有什么不适
应，就像不习惯自来水的味道一样？

答：我学的机械制造与自动化专
业，找工作时感觉和公司要求的专业
挺对口。结果一上班才发现，完全不
一样。课本上的知识都是泛泛的，学
的时候挺好，用起来完全不够。我记
得第一次在车间见到轧机的时候，心
里一惊，怎么还有这么大的轧机，两
层楼那么高。以前在学校上学的时候
完全想象不到会有这么大的轧机。

问：从学校到工厂的这一步，你
是怎么跨过去的？

答：公司招聘的时候还在建设阶
段，没有开工，上班的第一年我基本
都是在外地接受培训。南阳西川、扬
州、上海这些地方都去培训过。在西
川，我就是跟着师傅一起组装轧机，
一个零件一个零件地看，一个零件一
个零件地摸，直到都认识了。后来去
上海是学习操作，也是跟着师傅干。
这样学了大概一年，基本上对机器和
操作熟悉了。2010 年年初我回到公
司，还是给新同事上课培训，不过只
是讲讲机械构造、原理，也是理论知
识。2010 年 6 月份正式投产，因为之
前有实习经验，上手就快了很多。差

不多两三个月就熟悉了。
问：你们公司的主要业务是什

么，你的主要任务又是什么？
答：公司主要是加工铝板带，把

7 毫米厚的材料加工成 0.23 毫米厚
的产品。我现在是主操，也叫班长，主
要工作任务是保证冷轧机的正常运
转及协助车间完成生产任务和对班
组人员的管理工作。

问：和大型机械打交道往往伴随
着危险，你的工作是不是这样？

答：还好，我们这个工作自身的
危险不大，主要是预防机械故障造成
的停产。我们是通过 5 道轧压，把铝
板带压薄，然后随着机器运动卷成那
种卷材。东西太薄了就容易断，一旦
出现这种断带很危险，因为机器一直
在运转，断的部分很容易被绞进辊
缝。轧机运行需要使用大量的润滑
油，辊缝中一旦进了高温的板带，马
上就会着火。工人虽然没有什么危
险，但是机器就坏了，需要停产检修。
这对公司来说损失是很大的。所以我
们必须全神贯注时刻注意机器运行
情况，一旦出现问题立刻紧急停机。

问：你有没有遇到过这种紧急时
刻？

答：有，这个是不可避免的，全世
界都一样。好在我现在经验比较多，听
声音就能提前发现问题。像上一次我
感觉设备声音不太好，赶紧停机检修，
发现果然是一个零件出了问题。算是
在故障出现前把问题解决了。

问：工作中必须高度集中注意
力，这怎么做到？开小差是人人都会
遇到的事情？

答：明白责任大小就不会走神
了。我们四班三倒，分夜班、白班、中
班，一个班8小时。我要是走神了，没
发现问题出了故障，可能后边两三个
班都没法生产。明白这个责任，不由
自主就集中注意力了。

赵鹤飞 千锤百炼见真功
刚上班时我是入口副操，负责上料。一个料卷一

二十吨重，通过机械车上料，地方很小，操作不当很
容易翻卷，也需要注意力高度集中。我那时候平均七
八分钟就得上一个卷，每个班8小时从来不去厕所，
也不觉得憋得慌，就是注意力根本没在这方面，全在
机器上。一直到现在，我都是上班时间从不上厕所，
成习惯了。我现在几乎不在食堂吃饭，都是拿了饭走
着吃着赶紧去车间。作为主操，我要对我们这一班负
责，所以必须提前到车间了解机器情况，考虑下一生
产上的一些安排。

问：听说你在工作中做了不少技术创新，提高了
产量，把这方面的情况给大家介绍一下吧？

答：提高产量、效率主要有两个方面，一个是随
着大家技术的熟练，自然会提高；另一个是我们对机
器进行了一些修改，让设备提高了效率。这个该怎么
说呢？就是机器设备在出厂时，厂家出于安全、质量、
维护，也可能是其他方面的考虑吧，对机器的设置上
留了很大的余量。我们工作时间长了，慢慢会发现有
些设置太低了，或者是环节太死板了，在保证安全和
质量的前提下，我会向车间提出意见，对机器设置进
行一些修改。就这样一点一点试验，这么多年使产
量、质量有了很大幅度的提升。以前一个月一两千吨
的产量，现在达到了五六千吨。机器额定是年产5万
吨，现在实际已经达到了6万吨。这些意见也不全
是我个人提出来的，我们班的每个工人都会根据自
己工作经验提出意见，这是集体的功劳。

问：有没有具体的例子，比如你建议对哪些方面
进行了修改，提供了产量、效率？

答：比如解决生产初期板面黑丝黑线难题，缩减
切边量提高成品率，优化双零箔坯料的退火工艺。

生产初期，我们生产出来的双零箔坯料在冷轧
生产时要经过两次切边，切边量为50mm~60mm。这
是为了保证整齐，两边各要切到这么多的料。随着铸
轧工艺的改进，我发现1235合金已很少出现裂变，
经过冷轧4道次轧制后边部质量依然良好，感觉完
全可以轧至成品道次，一边再切30mm就有点浪费。
根据总结，我向车间提出可轧至成品后再切边，车间
经过小批量试验，将双零箔坯料切边量由之前的
50mm~60mm缩减为现在的30mm~35mm。经试验统
计，每缩减10mm切边量，成品率可提高0.6%，通过
此项改进，我们车间双零箔坯料成品率由之前的
88%稳定到目前的91.5%~92%，这在全国来说都是很
高的比例了。通过这次改进，也达到了降低成本，提
高经济效益的目的。

双零箔投产初期均匀化退火工艺为550℃24h，
退火时间长，电耗高。特别是随着公司产品结构调
整，双零箔坯料大量增加，对生产成本控制的影响越
来越大。我通过查阅资料和与同行交流，结合自身工
艺向车间提出对双零退火工艺进行试验改进。车间
和公司都很重视，将均匀化退火保温时间逐步一小
时递减。通过实验和小批量试生产，把双零箔均匀化
退火工艺改为550℃21h~550℃20h，产品性能检验合
格且得到客户认可。通过对电量消耗情况逐一统计
对比，每炉节约退火电量 3000kWh，换成电单耗是
75kWh/t。

据试验期间统计，从 6 月初至 9 月中旬退火炉
生 产 双 零 箔 坯 料 9993.6 吨 ，累 计 节 约 电 量
749520kWh，节约电费 51.7 万元，有效降低了生产
成本，同时也提高了生产效率，达到了挖潜增效的
目的。所有这些成功都不是一次就成的，是慢慢试
验来的，一点点提高。

问：你个人在工作中还有什么目标？
答：首先要多学习、多总结，提高自己的技术、技

能，做更多技术上的尝试。其次是多带新人。上班这
么久了，我也算是老师傅了，一直在带徒弟。现在公
司有一个新项目正在筹建，今后可能需要大量的人
员，我需要提前帮助公司做好人员储备，有了优秀的
人才，公司才能更快发展。

问：老话说“教会徒弟饿死师傅”，很多人都回避
带徒弟这件事，你是什么态度？

答：带徒弟就要好好带，自己会什么都得全部教
给他们。做师傅是有责任的，把经验、技术都藏着掖
着，徒弟学不好，做师傅的有什么好光荣的。“教会徒
弟饿死师傅”这是以前的老说法，现在不适合。要带
徒弟一定要全心全意，这样才能对得起人家喊你的
那声“师傅”。


